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ACTUALIDAD POLÍTICA

Líderes wayuu destacaron las acciones de la empresa ESEPGUA en materia de proyectos de agua

Comisión de la Corte Constitucional inspecciona 
obras de agua potable en Punta Espada, Siapana 
y Flor de La Guajira

Concejal Charles Aguilar Medina, de frente a las 
necesidades de la comuna 10

Este jueves 20 de abril, 
el Concejal Distrital 
Charles Aguilar Medi-
na, se reunió con los 
líderes y habitantes de 

la Comuna 10 para discutir los 
desafíos que enfrenta la comu-
nidad, hacer seguimiento a los 
procesos inconclusos y buscar 
soluciones conjuntas. La reu-
nión tuvo lugar en el parque de 
la vida y contó con la participa-
ción de al menos 65 líderes co-
munitarios y algo más de 600 
personas.

Durante la reunión, el Con-
cejal y actual precandidato a la 
alcaldía de Riohacha destacó la 
importancia del trabajo en equi-
po y la participación ciudadana 
para abordar los problemas que 
afectan a la comunidad, como 
son los proyectos inconclusos 
del sistema de respaldo, anillo 
vial, alcantarillado comuna 10, 
el CIC (centro de integración 
ciudadano) del barrio 31 de oc-
tubre.  Los líderes de la Comuna 

10 compartieron sus inquietu-
des y preocupaciones, que in-
cluyen la falta de seguridad en 
el área, la necesidad de mejores 
servicios públicos y la falta de 
oportunidades de empleo.

El Concejal, acordó seguir 
trabajando con los líderes comu-
nitarios y las autoridades locales 
para abordar estos problemas y 
encontrar soluciones prácticas 
para la inversión social, el apoyo 
en el deporte, seguridad alimen-
taria, entre otros. Se discutieron 
varias ideas, como campañas 
para limpieza de lotes enmon-

tados y exigir la iluminación de 
calles para mejorar la seguridad 
en la zona; asimismo, el avan-
ce de la infraestructura vial y la 
necesidad de capacitación para 
jóvenes desempleados.

La reunión también brindó 
la oportunidad para que Aguilar 
compartiera los éxitos y logros 
desde su llegada al concejo, 
como el debate de control a la 
empresa Promigas que dio inicio 
a la intervención del ducto que 
transporta el gas sobre la calle 
40 y la posibilidad de completar 
el tramo de pavimento flexible 
en la misma avenida.

Fue una tarde donde Charles 
Aguilar Medina, fue rodeado por 
el anhelo que tienen los más de 
70 mil habitantes de la comuna 
10, lo cual representa casi el 
35% de la población riohachera 
y donde un número significativo 
de personas tienen la esperan-
za depositada en él para trans-
formar positivamente la ciudad.

En el tercer día de ins-
pección judicial, Andreina 
García Pinto, gerente de 
la Empresa de Servicios 
Públicos (ESEPGUA), ex-
puso ante la Comisión de 
la Corte Constitucional los 
avances de las obras de 
agua potable en las comu-
nidades de Punta Espada, 
Siapana y Flor de La Guaji-
ra, en el extremo norte del 
Departamento.

Líderes wayuu y demás 
miembros de las comuni-
dades, destacan los be-
neficios que tendrán sus 
familias al recibir los pro-
yectos. 

Durante la inspección 
de la comisión, Dolmita 
García Ipuana, habitante 
de comunidad de Karra-
puzer afirmó que “es una 
dicha para nosotros tener 
agua potable tratada, por 
la enfermedad qué hay hoy 
en día; entonces nosotros 
estamos muy orgullosos 
de este beneficio, porque 
no es solo la comunidad 
de Siapana, sino muchas 
comunidades son las que 
se van a beneficiar”. 

Cabe indicar que el in-
forme recibido por la comi-
sión abordó lo siguientes 
puntos de producción y 
aferentes:  en la comuni-
dad de Karasua se cons-
truye un centro de produc-
ción que abastecerá de 

agua potable a más de 5 
mil habitantes, pertene-
cientes a las comunidades 
de Samutpana, Guarerpa y 
el corregimiento de Punta 
Espada. A la fecha, la obra 
cuenta con un avance de 
ejecución del 74.9%. 

Asimismo, desde Sia-
pana, se distribuirá agua a 
4 puntos aferentes de las 
comunidades de Monse-
rrate, Itoushpa, Guarpana 
y Tawaira. Se puede en 
evidenciar ejecución de un 
40 %. 

En Flor de La Guajira, 
corregimiento al que arribó 
la comisión a las 8:00 de 
la noche y en diálogos con 
la comunidad, inspeccio-
naron las obras del punto 
principal que distribuirá 

agua potable a los 3 pun-
tos aferentes conectadas 
con las comunidades de 
Moyojoin, Cuatro Bocas y 
Sepijan, para beneficiar a 
más de 4 mil habitantes. 

Lo anterior, se logrará 
gracias a un sistema de 
osmosis inversa para agua 
salobre la cual tendrá la 
capacidad de producir 5 
m3/hora con tanques de 
almacenamiento de 20 mil 
litros. A la fecha la obra tie-
ne un avance del 72.12 %

“ESEPGUA trabaja para 
darle cumplimiento a la 
Sentencia T-302 y lo de-
muestra con la ejecución 
de obras bien construidas, 
ejecutadas bajo los están-
dares de calidad”, informó 
la empresa.

ESEPGUA trabaja para darle cumplimiento a la Sentencia T-302.
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Gustavo Petro Urrego en 
su visita a los Estados 
Unidos de Norteamérica
lo único que hizo fue 
recordar al presidente 
demócrata, John
Fitzgerald Kennedy

Se pasa una semana 
más y todavía nada que 
definen si el Pacto
Histórico participaría 
con sus precandidatos 
en la consulta popular 
del mes de junio

Directivos del partido 
Alianza Verde se reúnen el 
12 de mayo

El Secretario de Gobierno 
del departamento de La Gua-
jira, Alberto Mario Cuan, lideró 
un encuentro con funcionarios 
del DNP para actualización de la 
guía PISCC.

El encuentro se adelantó en 
las instalaciones del Comando 
de Policía de La Guajira, en la 
ciudad de Riohacha.

Allí estuvieron miembros del 

DNP (Departamento Nacional 
de Planeación) para la actuali-
zación de la guía del PISCC (Plan 
Integral de Seguridad y Convi-
vencia Ciudadana).

También estuvo personal del 
Departamento de Policía Guajira 
y de la Oficina de Planeación de 
la Dirección General de Policía.

Lo que se buscó con este en-
cuentro es actualizar el PISCC y 

que beneficie al departamento 
de La Guajira en temas relacio-
nados con la seguridad y la con-
vivencia ciudadana.

De esta manera continua el 
compromiso del gobierno depar-
tamental en cabeza de su Secre-

tario de Gobierno de La Guajira, 
Alberto Mario Cuan, con la segu-
ridad y la convivencia ciudadana 
para los 15 municipios, tenien-
do en cuenta que se necesitan 
resultados para el beneficio de 
la comunidad.

Con funcionarios del DNP y de la Policía Nacional de La Guajira

Secretario de Gobierno de La Guajira, Alberto 
Cuan, lideró encuentro para actualización del 
PISCC

Cncuentro con funcionarios del DNP para actualización de la guía PISCC.

En el marco de una reunión que sostu-
vo ayer en la Casa Blanca de Washing-
ton con el presidente Joe Biden.
Petro, le propuso a Biden, analizar la 
posibilidad de crear una Alianza para 
el Progreso. Sería en un reconocimien-
to póstumo al presidente John Fitzge-
rald Kennedy, asesinado el 22 de no-
viembre de 1963.
Hay que recordar que aquella Alianza 
para el Progreso como ayuda econó-
mica nació el 17 de agosto de 1961 
en una Conferencia que se realizó en 
Punta del Este Uruguay, suscrita por 
todos los países de la Organización de 
Estados Americanos, OEA, a excepción 
de Cuba, que se abstuvo de firmarla.
Esta Alianza para el Progreso tenía 
como fin principal viabilizar un pro-
grama de estrecha colaboración entre 
los Estados Unidos y las demás Repú-
blicas de América, destinado a lograr 
el progreso de la región por medio de 
una sustancial y bien integrada ayuda 
económica.
Se anota que el presidente Gustavo Pe-
tro Urrego, regresará en las próximas 
horas a Bogotá.
¡Y no me digas más!

El proceso de inscripción de los 
precandidatos se inicia desde 
el próximo cuatro de mayo, de 
acuerdo al calendario señalado 
por la Registraduría Nacional 
del Estado Civil.
Hay que precisar que varios pre 
candidatos realizan sus campa-
ñas a la espera de la decisión 
que puedan tomar los directi-
vos del Pacto Histórico, desde 
la ciudad de Bogotá. Entre esos 
pre candidatos se podrían men-
cionar: Heriberto Ibarra Cam-
po Roberto Gutiérrez Castañe-
da, Gerson Castillo Arregoces 
y Cristóbal Enrique González 
Acosta.
¡Y no se me moleste doña "Mar-
garita", la de las tiras cómicas, 
porque las cosas hay que to-
marlas por el lado amable!

Con la finalidad de dialogar y 
a través de un consenso poder 
escoger un pre candidato que 
más adelante pueda participar 
en una consulta popular, si es 
que se concreta, para que se 
pueda escoger el candidato úni-
co del Pacto Histórico, a la Al-
caldía del Distrito de Riohacha.
Esta información entregada 
por la presidenta del comité 
distrital, Ana Rosa Moscote Ba-
rros, indica que por ahora no 
apoyaría la pre candidatura de 
Heriberto Ibarra Campo, a la Al-
caldía de la capital del departa-
mento de La Guajira.
Como se recuerda las inscrip-
ciones para los candidatos que 
participarán en las consultas 
populares será desde el 4 de 
mayo, con la organización de la 
Registraduría Nacional del Es-
tado Civil.
¡Y me digas más!

http://www.instagram.com/guajiranews


¡LÉELO Y PÁSALO!

4Guajira News | Riohacha, La Guajira  | Viernes, 21 de abril de 2023

Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha a hablar, debatir y señalar sucesos 
políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el Mundo... Rumores o verdades que salen de las bancas...

Advertimos que las opiniones expresadas en esta sección no obedecen a la identidad de este medio 
periodístico, provienen de comentarios enviados por la comunidad. Usted también puede hacerlo al 

301-330-8300 Somos, ¡Tu periódico, el de todos!

EL CONGRESITO

Un reconocimiento full 
calidad a la magistrada 
del Tribunal Contencioso 
Administrativo de La
Guajira, María del Pilar 
Veloza

El expresidente de la
República de Colombia, 
Álvaro Uribe Vélez, visitará 
mañana sábado a el
Distrito de Riohacha

Terremoto Político, por 
aquí; Terremoto Político, 
por allá y Terremoto
Político, por todas partes

Hoy concluye la visita de 
varios magistrados de la 
Corte Constitucional, al 
departamento de La
Guajira

Y se lo hizo precisamente el Consejo 
Superior de la Judicatura en la ciudad 
de Bogotá. Claro, en el marco de la ce-
remonia de Certificación de Calidad 
2022 - 2023.
Por su gran trayectoria en el servicio 
de la Rama Judicial. Y también como 
formadora y compromisos con el SIGC-
MA.
La prestigiosa abogada María del Pilar 
Veloza es natural de Bogotá y lleva más 
de 15 años de ser magistrada del Tribu-
nal Contencioso Administrativo de La 
Guajira, hasta llegar a ser su presidenta 
en múltiples oportunidades. Y en estos 
momentos comparte este organismo 
colegiado con las también prestigiosas 
profesionales del Derecho, Hirina Meza 
y Carmen Cecilia Plata Jiménez.

Gobernadora Diala Wilches y alcalde Marlon Amaya, estuvieron en el acto de entregua

Entregan tractor y dos lanchas con motores a campesinos 
y pescadores de Dibulla

Campesinos y pesca-
dores del municipio 
de Dibulla recibieron 
un tractor y dos lan-
chas con sus respec-

tivos motores, de las manos de 
la Gobernadora de La Guajira 
Diala Wilches y en compañía del 
Alcalde Marlon Amaya Mejía. 

De esta manera, se beneficia 
directamente a la Asociación de 
organizaciones de Pescadores 
Artesanales del municipio de Di-
bulla y a la Asociación de Cam-
pesinos Unidos. 

“Seguimos trabajando por 
el progreso de nuestra gente”, 
afirmó el burgomaestre, Marlon 
Amaya.

Mientras que la Gobernación 
de la Guajira informó que esta 
es la primera entrega a asocia-
ciones productivas que resulta-
ron beneficiarias del programa 
Reactivate, que se adelanta en 

convenio con la Universidad 
Americana.

“En esta ocasión la Gober-
nadora Diala Wilches realizó la 
entrega de maquinaria a asocia-
ciones productivas de pescado-
res y campesinos del municipio 
de Dibulla.  El proyecto Reacti-
vate busca aumentar las capa-
cidades de los sectores agrope-
cuario, ovino-caprino, comercio, 
pesca y turismo de La Guajira”, 
informó la Gobernación del de-
partamento.

Además, indicó la institu-
ción departamental que “es por 
esto que la Gobernación de La 
Guajira en convenio con la Cor-
poración Universitaria America-
na, lleva a cabo una agenda de 
trabajo con entes territoriales, 
operadores y productores de los 
sectores priorizados para incre-
mentar las capacidades compe-
titivas de la región”.

Tal como lo pronosticó esta sección de los Congresi-
tos del periódico Guajira News.
Y "NENON" le dijo chao Bambinos a quienes confor-
maron un bloque para poder escoger a un candida-
to a la Gobernación de La Guajira, a través de una 
encuesta.
Y como la opinión pública del Distrito de Rioha-
cha y del departamento de La Guajira conoce, las 
encuestas de carácter político con la mentira de la 
intención de votos solo sirven para tres cosas muy 
importantes: para nada, para nada y para nada.
Porque las encuestas en esta sección del país, las 
gana quien las contrata y las paga.
Ante lo expuesto con anterioridad Jorge Figueroa 
Angarita, "NENON", se salió del bloque liderado por 
el representante Juan Loreto Gómez Soto y María 
Cristina Soto de Gómez. Pero según sus propias pa-
labras va a seguir como pre candidato a la Goberna-
ción de La Guajira, amparado en la recolección de 
firmas que se las debe avalar la Registraduría Nacio-
nal del Estado Civil.
Mientras que, al parecer, Jimmy Boscán y Laura An-
driolis Freyle seguirían al lado de "Juanlo" y "Tina" 
a la espera de que pueda aparecer la "Lámpara Ma-
ravillosa de Aladino" y al frotarla aparecería en el 
ambiente la "fórmula mágica" para la escogencia del 
candidato, al parecer, del Partido Conservador, a la 
Gobernación de La Guajira.
Y podría ser al ritmo de la "CHICHAMAYA".
¡Y no se me moleste "Compadrito", el de las tiras 
cómicas, porque las cosas hay que tomarlas por el 
lado amable!

Y será la figura principal del Gran Foro: 
Las Regiones vuelven al Centro, Capitulo 
de La Guajira, con la participación tam-
bién de los senadores María Fernanda 
Cabal, Paloma Valencia, Miguel Uribe y 
Honorio Henríquez Pinedo.
Como también hará presencia la directo-
ra del Partido Centro Democrático, Nu-
bia Stella Martínez.
Este Gran Foro se realizará en el Centro 
de Convenciones Anas Mais.
Horario: desde las ocho de la mañana.
Hey que recordar que Álvaro Uribe Vélez 
rompió un mito en el sentido de que tu-
vieron que pasar 114 años para que fue-
ra reelegido un Presidente en la Repúbli-
ca de Colombia. Y el político antioqueño 
lo logró luego de que el Congreso de la 
República aprobó el Acto Legislativo que 
modificó los artículos 197 y 204 de la 
Constitución Nacional del 4 de julio de 
1991.
¡Y no me digas más!

Luego de que han realizado varias visitas a las ran-
cherías de los municipios de Maicao, Uribia, Manau-
re y el Distrito de Riohacha.
Se hicieron acompañar de la Gobernadora Designa-
da Diala Wilches Cortina y de la gerente de la em-
presa de Servicios Públicos del Departamento de La 
Guajira, Andreína García.
El objetivo de esta visita protocolaria fue la de revi-
sar en qué estado se encuentran las acciones guber-
namentales en cuanto al cumplimiento de la Senten-
cia T - 302 de 2017, que busca proteger la vida de 
la niñez de las comunidades Indígenas wayuu en los 
cuatro municipios mencionados con anterioridad.
Hay que recordar que, desde la fase final del segun-
do gobierno de Juan Manuel Santos Calderón, el 
gobierno de Iván Duque Márquez y los casi nueve 
meses del actual gobierno de Gustavo Petro Urre-
go, no se ha podido contener la muerte de niños y 
niñas indígena wayuu por causas asociadas con la 
desnutrición.
Y también se destaca que la Presidencia de la Repú-
blica, el DANE y el ICBF, nunca están en sintonía en 
cuanto a la estadística relacionada con el número de 
muertos de niños y niñas desde hace casi diez años. 
Y como si fuera poco hasta hoy la difícil situación de 
orden social de las comunidades Indígenas wayuu, 
sigue igual y solo sirve para el protagonismo de al-
gunas y algunos funcionarios del Estado, a través de 
las redes sociales.
¡Y no se me moleste "Compadrito, el de las tiras có-
micas, porque las cosas hay que tomarlas por el lado 
amable!
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OPINIÓN
El departamento de La Gua-

jira históricamente ha sido una 
tierra de bonanzas, pues su 
desarrollo económico se ha li-
mitado al aprovechamiento de 
las oportunidades derivadas de 
la riqueza minero energética, 
su condición de departamento 
fronterizo, sus tierras fértiles 
y su larga extensión de costa. 
Esto ha permitido prosperidad 
y estabilidad económica en sus 
habitantes, pero también deba-
cles en la calidad de vida de los 
guajiros. Hemos pasado por el 
café, las perlas, la sal, la bonan-
za marimbera, la gasolina y por 
último, el carbón. 

Recientemente, y según da-
tos de la Cámara de Comercio 
de La Guajira vemos como las 
principales fuentes de ingresos 
para los hogares guajiros se 
encuentran en actividades eco-
nómicas ligadas al comercio, lo 
cual se valida con los datos pu-
blicados en el estudio socioeco-
nómico 2023, en el cual se evi-
dencia que cerca del 50% de las 
empresas formalizadas se dedi-
can al comercio, un aproximado 
de 7.000 unidades de negocio.

Sin embargo, ahondando en 
el análisis, la misma Cámara de 
Comercio establece la tasa de 
supervivencia empresarial, esta 
se ubica en el 23.5% al cabo 
de 5 años, lo que quiere decir 
que de las 7.000 empresas que 
a 2022 existen dedicadas al 
comercio, solo se espera que 
sobrevivan 1.649 para el año 

2027, si se mantiene la misma 
tendencia.

Esta tasa está por debajo 
del 33% que se presenta como 
promedio nacional, lo cual quie-
re decir que en el departamento 
existe una brecha asociada a la 
continuidad de los negocios, y 
esto, en un departamento con 
una de las tasas mas altas de 
desempleo del país, representa 
un riesgo social que afecta a la 
calidad de vida de sus habitan-
tes.

¿A que se debe que los ne-
gocios en el departamento de 
La Guajira no logren alcanzar la 
madurez y sostenibilidad?, se-
gún un estudio desarrollado por 
The Failure Institute, cerca del 
25% de las causas se asocian a 
malos manejos administrativos 
y a la imposibilidad de alcanzar 
la rentabilidad en los negocios, 
lo cual tiene una relacion cer-
cana con la formación del em-
presario y la sofisticación de la 
oferta de productos y servicios 
del negocio.

Es necesario entonces ma-
sificar los esfuerzos para que 
se logre mantener la tasa de 
creación de empresas y aumen-
tar la tasa de supervivencia de 
los negocios, haciendo foco en 
la formación de los jóvenes del 

departamento en habilidades a 
fin con el emprendimiento e in-
novación, ya que, según lo esta-
blecen Freeman y Lundvall, “La 
competitividad de las naciones 
está basada en la innovación”.

Iniciar este proceso a una 
temprana edad apoya a la inte-
riorización de conceptos y a la 
mecanización de su aplicación 
en las actividades del día a día, 
promoviendo el desarrollo de la 
curiosidad y la creatividad me-
diante la investigación y búsque-
da de soluciones a problemas 
personales o de sus comunida-
des, buscando en el camino un 
beneficio económico.

Por esto la Mesa Más La 
Guajira de la ANDI viene impul-
sando iniciativas que buscan 
el cierre de brechas en la tasa 
de natalidad empresarial, uso y 
acceso de las TICS, entre otros 
indicadores de bajo desempeño 
que ubican al departamento en 
el puesto 30 de 32 evaluados 
en el Índice Departamental de 
Innovación (IDIC) 2022.

Un ejemplo de estas inicia-
tivas es el proyecto Semillero 
de Emprendedores, el cual vie-
ne beneficiando a más de 100 
estudiantes de instituciones 
etnoeducativas ubicadas en zo-
nas de influencia de las empre-

sas del sector minero energético 
que operan en el departamento 
de La Guajira, enfocándose prin-
cipalmente en el desarrollo de 
habilidades en emprendimiento 
a traves de herramientas digi-
tales, asegurando la aplicación 
práctica de los mismos en una 
feria desarrollada en las institu-
ciones, una vez finalice el proce-
so.

Así mismo, recientemente 
se inauguró el Centro de Inno-
vación y Emprendimiento “José 
Prudencio Padilla”, iniciativa 
desarrollada por la empresa HO-
COL, el cual tiene como propósi-
to ofrecer a los emprendedores 
de La Guajira un espacio donde 
puedan encontrar herramien-
tas y recursos que les permitan 
apalancar sus ideas y proyectos, 
de la mano de expertos que les 
ayuden a incrementar la posi-
bilidad de alcanzar el éxito, en 
líneas estratégicas claves para 
el departamento tales como el 
turismo y la agroindustria.

De esta manera, se busca 
integrar al universo de conoci-
miento de estos jóvenes, las ha-
bilidades necesarias para impul-
sar su curiosidad y creatividad y 
que en ese proceso compartan 
el conocimiento con sus comu-
nidades y así puedan ser promo-
tores en el desarrollo económico 
de su territorio, logrando que el 
emprendimiento se convierta en 
la nueva bonanza para La Gua-
jira.

Por Camilo Andrés 
Vanegas Pérez

¿Será el emprendimiento la 
nueva bonanza de La Guajira?

Me asiste el derecho de opi-
nar en este candente y por des-
gracia politizado tema, de la 
desnutrición de nuestros niños, 
por que como guajiro fui uno de 
los tantos que sentí alegría cuan-
do el presidente Gustavo Petro 
anunció que crearía una Geren-
cia para La Guajira, que trabaja-
ría de la mano de la Consejería 
para las Regiones atacando este 
flagelo.

Opinión escrita que me fue 
publicada en este mismo medio, 
en donde creo haber interpretado 
el sentir de mis paisanos sobre 
todo de los wayuú y otras etnias, 
al ver renacer en ellos un hálito 
de la esperanza perdida frente al 
caso de la desnutrición y muerte 
de nuestros niños.

Y no era para menos, había 
que alegrarse cuando se coloca-
ba en la cabeza de la Gerencia a 
Lucho Gómez Pimienta, un gua-
jiro de valía, que puede conocer 
más qué cualquier especializado 
y masterado profesional sacado 
de las frías oficinas de Bogotá, 
la multicausalidad de esta crisis 
humanitaria.

Pero las esperanzas empe-
zaron a desvanecerse desde el 
mismo momento de la presenta-
ción en sociedad de esta figura, 
ya que la misma la transformaron 
en iniciativa intervencionista y 
partidista , cuando el Dr. Velasco 
hace más de ella, una presenta-
ción politizada del gerente, que la 
de mostrar un plan concreto con 
acciones definidas para conjurar 
la crisis.

Emancipando al gerente o 
sea a Lucho Gómez, como el Pe-
tro de La Guajira, una muestra 
clara de enviar un mensaje politi-

zado de que a quien encargaban 
de esa responsabilidad era la 
persona que el presidente reco-
nocía como su representante en 
La Guajira.

Ignorando o desconociendo 
temas tan sensibles como el que 
algunos integrantes de esa colec-
tividad de Gobierno han reclama-
do: que en las huestes del Pacto 
Histórico hay credenciales con 
igual o mayor jerarquía.

Pero más grave fue el des-
conocimiento a las autoridades 
locales elegidas democrática-
mente y que por Constitución son 
ellos y no otros los que puedan 
abrogarse, o se les puede endil-
gar la representación de la insti-
tucionalidad presidencial en los 
territorios.

Porque una cosa es que Lu-
cho Gómez sea según el conseje-
ro de las regiones, el más cerca-
no políticamente en La Guajira al 
presidente Petro, pero otra muy 
distinta son los preceptos legales 
y constitucionales que se deben 

acatar así su representación esté 
en cabeza de nuestros contrarios 
políticos.

Y como por el desayuno se 
sabe lo que habrá de almuerzo; 
de ahí en adelante han ocurrido 
una seguidilla de desaciertos que 
en nada han contribuido a la tan 
anhelada meta de “no más” un 
niño muerto por problemas aso-
ciados a la desnutrición en este 
Departamento; que fue lo que el 
presidente Petro prometió .

Los guajiros esperábamos de 
la Gerencia, siendo tan cercana 
al presidente hiciera una petición 
clara, contundente, enérgica e in-
negociable, de la cobertura uni-
versal en el programa de primera 
infancia y demás que se dan a 

través del Icbf.
Inaceptable es que de los 

394.000 mil niños que según el 
último censo del Dane hay en La 
Guajira, solo se estén atendiendo 
en el programa de primera in-
fancia del Icbf 94.000 mil niños, 
más un número muy limitado en 
los programa de mil días para 
cambiar el mundo y los que en-
tran a los centros de recupera-
ción nutricional (CRN) .

Parece no importar que más 
de 270.000 mil niños estén por 
fuera de estas cobertura y que 
en vez de dedicar el tiempo a 
salvarles la vida, ese tiempo se 
malogre en trivialidades. Es a 
peticiones como esta y otras de 
igual impacto, a las que ha debi-
do dedicarles tiempo y energía la 
Gerencia y no a camorrear que es 
lo único que hasta ahora se co-
noce. Con este solo logro, podría 
sentirse que valió la pena acep-
tar el reto nada fácil de bajar las 
dolorosas estadísticas.

Más desconcierto aún, causa 
que el representante de la Geren-
cia quien debe ser el responsa-
ble de la participación armónica 

de las demás entidades para 
cumplir los fallos proferidos, haya 
hecho público su menosprecio 
por una de ellas, y es nada más y 
nada menos que de la autoridad 
judicial. Que ha sido la gran pro-
tagonista de la tutela de los dere-
chos de nuestros infantes, y que 
en su momento ha servido para 
obligar a los responsables de los 
gobiernos nacionales y locales a 
su cumplimiento.

Y en una posición además te-
meraria se haya adelantado a un 
hipotético fallo declarando desde 
ya su desobediencia.

Aquí de vedad que hay que 
pedirle coherencia, ya que no se 
puede aplaudir a la autoridad ju-
dicial cuando declara el estado 
de cosas inconstitucionales en 
el Departamento, pero optar que 
cuando esas mismas autorida-
des nos obliguen en persona a 
acatar sus fallos, los mismos son 
cuestionables o amañados.

Lo que Lucho Gómez debe 
hacer con entereza de carácter y 
valor civil no es anunciar que se 
va a dejar poner preso en caso 
adverso del fallo de tutela inter-
puesta en su contra por el sena-
dor Alfredo Deluque, lo que co-
rresponde es aportar las pruebas 
de su grave acusación, ya que 
dentro de las multicausalidad de 
la muerte de los niños en La Gua-
jira la Corrupción tiene una gran 
responsabilidad y si Lucho tiene 
cómo evidenciarla, la obligación 
legal, pero ante todo moral que 
le asiste es probarla. De lo con-
trario sería muy decepcionante 
verlo migrar de preso político por 
rebeldía, a preso mentiroso por 
calumnia.

¡Así no se lucha!

Por Idelfonso Medina 
Romero

Así no se lucha
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Nuestros botones 
interactivos

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

El Distrito Especial, Turístico 
y Cultural de Riohacha a través 
de la Secretaría de Infraestruc-
tura y Servicios Públicos, dará 
inicio a la obra para el mejora-
miento de la cancha de fútbol en 
el parque Coquivacoa. Escena-
rio, que será centro de eventos 
deportivos para los habitantes 
del sector y de toda la ciudad.

El alcalde José Ramiro Ber-
múdez Cotes, acompañado de 
representantes de la entidad y 
responsables de la ejecución 
del proyecto integraron a los mo-
radores de la comuna 3 a través 
de la socialización de la obra 
donde se conoció y se consen-
suó sobre las características y 
detalles de la obra.

El mandatario atendió cada 
una de las sugerencias y solici-
tudes de la comunidad de este 
popular sector de la ciudad. 

“Nos encontramos en la can-
cha de Coquivacoa, junto con 
toda la comunidad. Después 
de la socialización escuchamos 
sus inquietudes, la comunidad 
espera con ansias que esta can-

cha se pueda construir y pueda 
superar todas las expectativas 
que se tienen”, sostuvo Bermú-
dez Cotes. 

El escenario contará con una 
cancha de fútbol con grama sin-
tética con medidas para la prác-
tica de fútbol; además de gra-
dería, cerramiento perimetral e 
iluminación.

Keider Freyle Sarmiento, 
secretario de Infraestructura y 
Servicios Público, resaltó la im-
portancia de obra que radica en 

el bienestar social y el fortale-
cimiento de esta disciplina de-
portiva para una mayor compe-
titividad, así como el disfrute de 
eventos o campeonatos que se 
desarrollan en este escenario y 
que gracias a la administración 
distrital se adecuará para el 
sano esparcimiento y la recrea-
ción. 

El funcionario se refirió a la 
situación actual de la cancha 
del parque de Coquivacoa, que 
es difícil por el mal estado de 

la infraestructura, debido a que 
dificulta su buen uso, condicio-
nando a los habitantes del sec-
tor.

En cuanto a los recursos 
económicos, se invertirán 
$1.132.961.705 millones de 
pesos, que contempla una du-
ración de cuatro meses de eje-
cución a cargo de la contratista 
INCODIM S. A. S.

Por su parte, la comunidad 
de este sector se comprometió 
con la veeduría y cuidado de 
este espacio. 

“Las mejoras que se hagan 
en este parque deben prestar un 

mejor beneficio a la comunidad 
y con todos los arreglos alejar 
toda difultad para que propios y 
extraños puedan gozar del par-
que Coquivacoa”, expresó Orlan-
do Saurith, Presidente de la JAC 
en la Comuna 3 de Riohacha.

Finalmente, la Concejal del 
Distrito, Cinthya Ardila Socarrás 
manifestó que “esta cancha que 
es el sueño de muchos niños 
será una realidad, es una can-
cha que debemos cuidar, de la 
mano de la Alcaldía y el Conce-
jo vamos a estar muy vigilantes 
para que esta obra se cuide y se 
cumpla en el tiempo previsto”.

La Caja de Compensación 
Familiar de La Guajira hizo en-
trega de 14 nomenclaturas a 
igual número de familias, a tra-
vés del proyecto Bella Vista, ubi-
cado en el municipio de Dibulla, 
proyecto que alberga un total de 
180 viviendas, que en su totali-

dad ya fueron adjudicadas a los 
beneficiarios.

En el proceso, la Caja de 
Compensación, participa como 
ente operativo de gestión de CA-
VIS- UT, en el cual además del 
proceso de convocatoria, tam-
bién verifica el estado del hogar, 

realizando así, la asignación o 
rechazo de las postulaciones al 
subsidio de vivienda. 

Hoy 180 familias guajiras 
pueden disfrutar de un sueño 
cumplido: tener su vivienda pro-
pia. 

“Desde Comfaguajira segui-

remos aportando para que más 
afiliados sigan recibiendo el 
beneficio de tener una vivienda 
digna, a través del subsidio de 
vivienda y desde las diferentes 
modalidades: adquisición de 
vivienda, construcción en lote 
propio y mejoramiento de vivien-
da para el área urbana o rural”, 
afirmó la entidad.

Por otra parte, la Caja de 
Compensación participó de la 
feria empresarial de servicios, 
organizada por el Ministerio de 
Trabajo Territorial Guajira, sede 
Riohacha, ubicada en la calle 
14 con carrera 10 esquina, don-
de se contó con la presencia 
de funcionarios de la entidad, 
quienes conocieron el portafolio 
de servicios, entre ellos, progra-
mas de vivienda, crédito social, 
ofertas turísticas y recreativas, 
escuelas deportivas, educación 
formal e informal, servicios de 
salud, entre otros. 

“Estos espacios resultan de 
gran importancia para la Caja 
de Compensación, como aliado 
de sus empresas afiliadas, ya 
que de esta manera seguimos 
contribuyendo al bienestar de 
los trabajadores y sus familias”, 
afirmó al cierre de la feria el di-
rector administrativo de Comfa-
guajira, Juan José Gómez Vélez.

Cumpliendo con su responsabilidad como entidad operativa

El secretario de Infraestructura y Servicios Público, resaltó la importancia de obra que radica en el bienestar social y el fortalecimiento

ACTUALIDAD

Inician obras de mejoramiento de la cancha de fútbol 
del parque Coquivacoa en Riohacha

Se busca fortalecer esta área y contribuir con el mejoramiento y adecuación para que la práctica del fútbol 
se efectúe adecuadamente, además de contribuir con la erradicación de las acciones delincuenciales en el 
sector.

Comfaguajira hizo entrega de 14 nomenclaturas 
para viviendas gratuitas del proyecto Bella Vista 
en Dibulla

El alcalde José Ramiro Bermúdez Cotes atendió cada una de las sugerencias 
y solicitudes de la comunidad de este popular sector de la ciudad.

Niños jugando en la cancha de Coquivacoa, en Riohacha.

https://www.twitter.com/guajiranews
https://web.facebook.com/Guajiranews/
https://www.instagram.com/guajiranews/
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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La Alcaldía de Riohacha a tra-
vés de la Secretaría de Infraes-
tructura y Servicios Públicos, 
atendió el llamado de la comuni-
dad del corregimiento de Galán 
para resolver los problemas de 
deficiencia y la normalización del 
suministro de energía eléctrica.

En un plazo de dos meses se 
entregará la obra de ampliación 
de redes eléctricas de media y 
baja tensión, cuya interventoría 
estará a cargo de Inversiones & 
Soluciones LVSB SAS.

“Estamos dando inicio a la 
ampliación de redes, con lo cual 
vamos a beneficiar directamen-
te 104 usuarios nuevos y de 
manera indirecta a toda la co-
munidad, es una obra que va a 
permitir la calidad, continuidad y 
cobertura del servicio en el co-
rregimiento de Galán”, dijo Kei-
der Freyle Sarmiento, secretario 
de Infraestructura y Servicios 
Públicos.

El proyecto beneficiará a 104 
usuarios con las nuevas acome-
tidas, que busca mejorar la pre-

sentación del servicio eléctrico 
en toda la zona mediante la con-
tinuidad, calidad y cobertura. 

Mientras que el Ingeniero 
Eléctrico, Alain Buendía Agui-
rre indicó que “el corregimiento 
cuenta con 3 transformadores, 
ahora contará 5 y se eliminarán 
los que están subnormales; se 

van a cambiar las redes que es-
tán en mal estado y deterioradas 
y se instalarán postes nuevos de 
9 y 12 metros”.

Cabe resaltar que el Distrito, 
liderado por el alcalde José Ra-
miro Bermúdez Cotes, está aten-
diendo las necesidades de las 
comunidades rurales en cumpli-

miento a los ejes fundamentales 
del Plan de Desarrollo ‘Riohacha 
Cambia la Historia’.

“Estamos haciendo presen-
cia con el mejoramiento de las 
redes eléctricas para equipar 
la energía y que todas las casas 
tengan un servicio normaliza-
do, gracias al señor alcalde por 

acordarse de nuestro corregi-
miento”, manifestó Luis Antonio 
Ojeda Gil, Concejal del Distrito 
de Riohacha.

La ampliación de las redes 
eléctricas, busca que este ser-
vicio mejore la calidad de vida 
de las familias que habitan en la 
zona rural.

Alcaldía de Riohacha ejecuta obra de ampliación y 
mejoramiento de redes eléctricas de media y baja 
tensión en el corregimiento de Galán

El proyecto garantizará la cobertura de los servicios eléctricos en la tierra de Francisco el Hombre, con una 
inversión mayor a 460 millones de pesos con recursos propios.

104 usuarios serán beneficiados

ACTUALIDAD

En un plazo de dos meses se entregará la obra de ampliación de redes eléctricas de media y baja tensión en el corregimiento de Galán.

Informó la Secretaria de Educación del municipio, Yelenca Gutiérrez

Garantizan proceso de matrícula de niños, niñas y jóvenes 
en distintas sedes etnoeducativas de Siapana, en Uribia

La Secretaria de Educación Mu-
nicipal de Uribia, Yelenca Gutié-
rrez, informó que con el fin de 
garantizar el servicio educativo 
a los niños, niñas y jóvenes del 
corregimiento de Siapana, en 
condiciones de cobertura, cali-
dad y eficiencia, realizó el acom-
pañamiento y seguimiento como 
garante al proceso de matrícula 
de distintas sedes etnoeducati-

vas.
Las sedes son Alepiapa, Topia, 
Carasua, Punta Espada, Ichipaa, 
Puerto Libre, Romana, Castille-
te, Jimut, Amasein, Anteshiruu, 
Guajarima y Mannaripa, adscri-
tas a la Institución Etnoeducati-
va Internado Indígena de Siapa-
na del municipio de Uribia.
“Dentro de dicho proceso se 
diligenciaron las fichas de ma-

trícula para el nivel de básica 
primaria; las cuales serán de-
bidamente cargadas al Sistema 
Integrado de Matrícula SIMAT”, 
afirmó Yelenca Gutiérrez.
De igual manera, la funcionaria 
informó que todo lo anterior, 
dentro del deber de Estado de 
implementar estrategias de ac-
tualizaciones en los sistemas de 
información y así mismo a lo es-

tablecido en la Ley 715 de 2001 
y en la Constitución Política Na-
cional, artículo 67.
Gutiérrez también informó sobre 
lo que se viene haciendo en la 
zona de Carasua, Alta Guajira, 
jurisdicción del municipio de Uri-
bia.
“En la sede Carasua donde 
están la mayoría de los estu-
diantes que desertaron de la 

sede principal de la institución 
Etnoeducativa de Siapana por 
las diferencias internas que se 
presentaron entre las comuni-
dades en años anteriores, hasta 
esta zona nos trasladamos para 
seguir con estos procesos de 
matriculas de los estudiantes”, 
dijo la encargada de la cartera 
de educación en el municipio de 
Uribia.

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Cerrejón es seleccionada dentro del Colombia LinkedIn 
Top Companies 2023
Cerrejón fue seleccionada 

dentro del Colombia LinkedIn 
Top Companies 2023. El ranking 
destaca a las empresas que pro-
mueven el desarrollo profesional 
de sus empleados según siete 
pilares de evaluación: la capaci-
dad de crecimiento profesional, 
el desarrollo de aptitudes, la 
estabilidad, las oportunidades 
externas, la afinidad, la diver-
sidad de género y la formación 
académica.  

En su segunda edición en 
Colombia, la lista destacó a las 
25 empresas del país que impul-
san el crecimiento profesional, 
el desarrollo y el progreso de sus 
colaboradores según la informa-
ción que genera la red social 
LinkedIn basada en la experien-
cia de miles de profesionales.

“Nos sentimos muy orgullo-
sos de estar dentro de este lista-
do en una red que interconecta 
a millones de profesionales al-

rededor de todo el mundo; que 
permite reconocer el talento y el 
desarrollo de la fuerza laboral, 
así como compartir experien-
cias que permiten mantenernos 
actualizados y a la vanguardia 
corporativa. Recientemente, 
nuestra cuenta de LinkedIn su-
peró los 100.000 seguidores 
que conocen,  día a día, como 

en La Guajira hacemos mine-
ría bien hecha”, afirmó Juanita 
Bejarano, vicepresidenta de Re-
cursos Humanos y Servicios de 
Cerrejón.

“Soy un usuario frecuente de 
esta red y me siento muy orgu-
lloso de que mi empresa haga 
parte de este listado, que sirve 
como plataforma para compar-

tir las buenas prácticas de in-
clusión, diversidad, crecimiento 
y desarrollo de todos los colabo-
radores”, manifestó Juan Pablo 
Lozano, empleado de Cerrejón.

Con este tipo de reconoci-
mientos, se exalta el compro-
miso de la empresa por el cum-
plimiento de los Objetivos de 

Desarrollo Sostenible 4: Edu-
cación de calidad, 5: Igualdad 
de género, 8: Trabajo decente 
y crecimiento económico y 10: 
Reducción de desigualdades, 
que buscan principalmente con-
tribuir a erradicar la pobreza, 
proteger el planeta y asegurar la 
prosperidad para todos.  

'Colombia LinkedIn Top Companies 2023' es el ranking destaca a las empresas 
que promueven el desarrollo profesional de sus empleados.

Tras la anormalidad acadé-
mica declarada por estudiantes 
y padres de familia de la Insti-
tución Educativa Isabel María 
Cuesta de Riohacha, por la fal-
ta de personal de servicios ge-
nerales y otros requerimientos 
que se presentan en este centro 
educativo, se realizó una reu-
nión entre el secretario de edu-
cación Distrital, Jesús Herrera 
Mendoza.

Allí estuvieron presentes 
además el equipo de trabajo 
del Secretario, los padres de 
familia, estudiantes, directivos 
y docentes de este colegio para 
tratar el tema de la falta de con-
tratación de personal de servi-
cios generales, entre otros.

Los acuerdos fueron los si-
guientes: enviarán de manera 
inmediata a una aseadora para 
que haga la limpieza general.

Asimismo, el proceso de con-
tratación del personal de servi-
cio general, ya está en el SECOP. 

De igual manera, el día mar-
tes se contará con las dos auxi-

liares de servicio general que ve-
nían laborando anteriormente.

Por otra parte, a través de la 
SED se hará la gestión para su-
ministrar agua potable a la ins-
titución y para los baños de tal 
manera que se eliminen los de-
pósitos de agua que propaguen 
el dengue.

También habrá intervención 
a las baterías sanitarias. A me-
diano plazo, se hará reparación 
de piso, de las canchas deporti-
vas, las gradas, el arreglo exte-
rior de la institución, que incluye 
encerramiento. Incluir a la ins-
titución en un programa de sa-
neamiento básico.

“La Asociación de Trabajado-
res de la Educación de La Gua-
jira (Asodegua), continuará ha-
ciendo acompañamiento a este 
proceso hasta sean garantiza-
das todas las condiciones para 
que los niños y niñas de esta 
institución educativa tengan to-
das las herramientas para una 
educación de calidad”, dijo Aso-
degua.

Requerimientos de estudiantes en la I.E. Isabel María 
Cuesta y Asodegua fueron atendidos por la Secretaría 
de Educación Distrital

Informó Asodegua

Reunión entre el secretario de educación Distrital, Jesús Herrera Mendoza, estudiantes y padres de familia de la Insti-
tución Educativa Isabel María Cuesta de Riohacha.

http://www.instagram.com/clinivida.ips
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Distrito busca subsanar y garantizar el servicio de aseo

“Han sido tres semanas de intervenciones”: Director de Seguridad y Convivencia Ciudadana de Riohacha

Secretaría de Educación de Riohacha presenta 
avances para solucionar problemática de aseo en la 
Institución Educativa Isabel María Cuesta

Distrito sigue realizando intervenciones de recuperación 
del espacio público en zonas críticas

El secretario de educación de 
Riohacha, Jesús Herrera Men-
doza, se pronuncia frente a la 
problemática de aseo en la Ins-
titución Educativa Isabel María 
Cuesta por la falta de personal 
de servicios generales y explicó 
que se están llevando a cabo 
todas las gestiones necesarias 
para restablecer el servicio. 

Hasta el mes de febrero el 
Distrito consiguió los recursos 
necesarios para garantizar los 
servicios generales en todos los 
establecimientos educativos, 
luego de varias mesas de trabajo 
con el Ministerio de Educación.

Durante el proceso de con-
tratación, las propuestas pre-
sentadas no cumplieron con los 
factores exigidos en los estudios 
previos, lo cual tuvo espera para 
cumplir los términos de ley y vol-
ver a cargar el contrato, dando 
como resultado que el día jueves 
se logre la debida adjudicación y 
este servicio se dé con completa 
normalidad. 

“Sostuvimos una reunión con 
padres de familia, estudiantes 
y rector de la Institución, donde 
establecimos puntos de acuerdo 
y se les indicó cuál era el avan-
ce que tenía la contratación y se 

comprometió a que el servicio 
de aseo en este establecimiento 
educativo iniciaría a más tardar 
el martes de la próxima semana 
luego de haberse surtido todos 
los procesos contractuales (apro-
bación de pólizas, expedición de 
registro presupuestal y firma de 
acta de inicio de este contrato)”, 
expresó el secretario de Educa-
ción, Jesús Herrera Mendoza. 

Con esta gestión el Distrito 
busca subsanar y garantizar el 
servicio de aseo en todos los es-
tablecimientos educativos hasta 
el último día del calendario esco-
lar.

La Secretaría de gobierno 
de Riohacha y la Dirección 
de Seguridad y Convivencia 

Ciudadana continúan con los 
avances en los operativos en 
recuperación de espacio público 
en el distrito.

Las acciones se cumplieron 
en zonas como el mercado viejo, 
la calle 13, mercado nuevo, sec-
tor de la rotonda de Francisco El 
Hombre, además de la salida de 
Riohacha a Maicao y Riohacha a 
Cuestecita.

En estas intervenciones par-
ticiparon también funcionarios 

de la estación de Policía de Rio-
hacha y miembros de Migración 
Colombia de La Guajira, para 
realizar verificación de antece-
dentes a nacionales y extranje-
ros.

Alexander León, Director de 
Seguridad y Convivencia Ciuda-
dana del Distrito de Riohacha, 
explicó sobre estas acciones 
que buscan generar resultado e 
impacto en la capital de La Gua-
jira. 

“Son tres semanas conti-
nuas con diferentes interven-
ciones, en las que hemos sido 

contundentes, pero con respeto 
para que se acaten las leyes y 
las normas. Estamos recuperan-
do los espacios para los rioha-
cheros”, dijo Alexander León.

Cabe indicar que las autori-
dades de la capital del depar-
tamento se vienen preparando 
también para garantizar la segu-
ridad durante las vacaciones de 
mitad de año y para el ‘Festival 
Francisco El Hombre’, donde 
pretender realizar estrategias 
para impactar con resultados y 
así de esta manera se mejore la 
economía mediante el turismo.Operativos en recuperación de espacio público en el distrito.

Jesús Herrera Mendoza, secretario de educación de Riohacha.

Los trabajos se realizan para mitigar las afectaciones ambientales del río y fortalecer las acciones para su conservación

Corpoguajira actualizará el Plan de Ordenación y Manejo 
de la Cuenca del río Ranchería

La Corporación Autó-
noma Regional de La 
Guajira, realizará la ac-
tualización del Plan de 
Ordenamiento y Manejo 

de la Cuenca Hidrográfica del río 
Ranchería. 

El estudio permitirá renovar 
la estructura de estrategias, pro-
gramas, proyectos y acciones 
para la adecuada conservación 
y manejo del cuerpo de agua 
más importante del Departa-
mento.

El director general de Cor-
poguajira, Samuel Lanao Ro-
bles, explicó que la cuenca del 
río Ranchería se encuentra en 
proceso de deterioro por la con-
tinua deforestación y ampliación 
de zonas de ganadería y agricul-
tura sin la utilización de tecnolo-
gías limpias; a esto se suma la 
creciente contaminación del re-
curso hídrico por las descargas 
con escaso control de residuos 
sólidos y líquidos, provenientes 

del uso doméstico, institucional 
y comercial.

“La presión demográfica ha 
generado una demanda sobre 
ese recurso en importantes zo-
nas de recarga hidrogeológica, 
donde los sistemas productivos 
insostenibles actuales de esca-
sa cobertura vegetal, no permi-
ten que se establezca natural-
mente la recarga de acuíferos 
subterráneos para mantener el 
caudal base de las corrientes. 
Igualmente, el uso indiscrimina-
do de agroquímicos, la disposi-
ción inadecuada de residuos só-
lidos y líquidos, contribuyen a la 
contaminación hídrica; causan-
do la muerte de la fauna acuá-
tica y problemas sanitarios a la 
población”, precisó.

Asimismo, indicó que dentro 
de las actividades está incluida 
la planificación articulada de las 
acciones de intervención y orde-
nación de la cuenca, la actuali-
zación de toda la caracterización 

física, biótica, social, económica 
y cultural de la cuenca hidrográ-
fica, así como la actualización 
del instrumento de planificación 
con escenarios prospectivos y 
zonificación ambiental.

Finalmente, la autoridad 
ambiental precisó que el río 
también se ve afectado por la 
tala indiscriminada y quema de 
bosque natural, la deforesta-
ción parcial y total, ocasionan-
do la pérdida de biodiversidad 
y de áreas boscosas y vegeta-
ción protectora de nacimien-
tos y cauces de quebradas en 
las diferentes microcuencas, 
especialmente de aquellas zo-
nas abastecedoras de agua a 
acueductos rurales y urbanos, 
generando disminución de la 
capacidad reguladora de dicho 
recurso, limitando el uso para 
consumo humano y actividades 
agropecuarias en los centros 
poblados, corregimientos y mu-
nicipios.Cuenca del Río Ranchería.
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Autoridades buscan brindar seguridad y protección a los niños, niñas y adolescentes

‘Juntos por la niñez’, campaña adelantada por la Policía 
Nacional para prevenir delitos en los entornos escolares 
en Riohacha
El Grupo de Protección a la 

Infancia y Adolescencia en ar-
ticulación con los Gestores de 
Participación Ciudadana, GAU-
LA, Carabineros y Guías Cani-
nos y la Seccional de Tránsito y 
Transporte, desplegaron un plan 
preventivo para la protección de 
la niñez en el Distrito de Rioha-

cha. 
En esta ocasión, los unifor-

mados llevaron toda su oferta 
institucional hasta la institución 
educativa Almirante Padilla, 
para brindarles recomenda-
ciones a los estudiantes sobre 
cómo evitar violencia en los 
entornos escolares, prevenir el 

consumo de sustancias estupe-
facientes y denunciar cualquier 
acto que ponga en riesgo sus in-
tegridades o su bienestar. 

Además, les dieron charlas 
para generar una cultura de res-
peto, solidaridad y corresponsa-
bilidad frente a la garantía de 
las condiciones necesarias para 

el libre ejercicio de los derechos 
y la protección de los niños, ni-
ñas y adolescentes.  

Esta jornada de impacto 
estuvo acompañada por el Te-
niente Coronel Ramón Henrique 
Parra Moyano, alto mando de la 
Policía Nacional de La Guajira. 

“Nuestros policías a través 
de estos planes, vienen entre-
gando recomendaciones y de-
más mensajes referentes a la 
prevención de flagelos crimina-
les como: la drogadicción, los 

delitos cibernéticos y sexuales, 
el reclutamiento, violencia in-
trafamiliar y demás fenómenos 
que afectan la vida, honra y 
bienestar, especialmente de los 
infantes y adolescentes. Activi-
dades con las que buscamos 
generar una cultura de corres-
ponsabilidad cimentada en los 
principios y valores para gene-
rar condiciones favorables de 
seguridad y convivencia”, afirmó 
el Alto Mando de la Policía Na-
cional de La Guajira.

Participó activamente el diputado Miguel Felipe Aragón González

Se adelantó encuentro con estudiantes 
de derecho de Uniguajira para conocer 
temática de ‘Planificación del
Desarrollo Territorial’

Se adelantó un encuentro 
en la Universidad de La 
Guajira con los estudian-

tes de noveno semestre de Ad-
ministración Pública, denomina-
do ‘Planificación del Desarrollo 
Territorial’.

Participaron distintos diri-
gentes del departamento de La 
Guajira, entre ellos los diputa-
dos Miguel Felipe Aragón Gon-
zález y Delay Magdaniel. Asimis-
mo, se contó con la presencia 
con la docente y exdiputada, 
Rosa Elena Pacheco.

“Una de mis convicciones 
personales siempre ha sido que 
para que realmente haya desa-
rrollo, debe haber participación 
ciudadana en su construcción”, 
dijo el diputado de la duma de-
partamental. 

Cabe indicar que los estu-
diantes de noveno semestre de 
Administración de Publica de 
Uniguajira, resaltaron la temáti-
ca que fue ‘Planificación del De-
sarrollo Territorial’.

Se informó además que fue 
un conversatorio dinámico en 

el que se tuvo la oportunidad 
de escuchar y dialogar con los 
estudiantes sobre las inquietu-
des respecto a lo que desde la 
Asamblea de La Guajira se ha 
venido realizando en el tema de 
planificación de acciones con-
sistentes en el desarrollo del de-
partamento.

Los universitarios y los ho-
norables diputados agradecie-
ron especialmente a la docente 
Rosa Elena Pacheco por haber 
organizado este valioso espacio 
de aprendizaje mutuo.

Luego de agotar los recursos 
para lograr un acuerdo de pago, 
la empresa Air-e suspendió el 
servicio de energía al Motel La 
Iguana ubicado en el municipio 
de Manaure vía a Uribia.

La empresa informó que el es-
tablecimiento registra una deuda 
de $127 millones por concepto 
de energía y pese a la gestión 
realizada aún no se registran pa-
gos del cliente.

De acuerdo con el Director Co-

mercial Zona Norte de Air-e, José 
Hinostroza, la empresa adelanta 
un plan de acción para recuperar 
cartera y antes de realizar sus-
pensiones del servicio se ofrecen 
diferentes planes de financiación 
para que los usuarios puedan po-
nerse al día con su factura.

Por otra parte, invita a los 
usuarios con deudas en las fac-
turas a acercarse a las oficinas 
comerciales o comunicarse a la 
línea de atención 115.

Por deuda de $127 millones suspenden servicio de 
energía a motel de Manaure

Uniformados llevaron toda su oferta institucional hasta la institución educativa 
Almirante Padilla.
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El pasado 31 de marzo en la ciudad de Barranquilla, recibieron título de Abogado los sanjuaneros y hermanos María 
Carolina y José Leonardo Padilla Durán. Ambos, obtuvieron reconocimiento por su desempeño, liderazgo y aporte 

durante su paso por la Universidad Libre. María Carolina recibió mención de honor por ser el mejor promedio académico 
de su periodo. Sus padres Leonardo Padilla y Rosalba Durán Plata están felices y orgullosos, lo mismo sus tíos y familiares. 
La fiesta de celebración fue en la capital del Atlántico acompañados por familiares, amigos, políticos, directivos de la Uni-

versidad Libre, compositores y amantes del folclor vallenato. La celebración de grados estuvo a cargo del cantautor Aurelio 
“Yeyo” Núñez, Giank Pabón y Lolo Zabaleta, Mike Rodríguez y Jesús Alberto Villero Peñaranda.

GRADO HERMANOS PADILLA DURÁN

Hermanos María Carolina y José Leonardo Padilla Durán recibiendo los títulos como abogados de Unilibre.

Hermanos María Carolina y José Leonardo Padilla Durán con Astrid Ariza y Antenor Durán.

Los hermanos María Carolina y José Leonardo Padilla Durán, compartiendo con sus padres, Leonardo Padilla y Rosalba Durán Plata.

La fiesta de celebración fue en la capital del Atlántico acompañados por familiares, amigos, 
políticos, directivos de la Universidad Libre, compositores y amantes del folclor vallenato.
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“Mi porción es 
Jehová; por tan-

to, en él esperaré, 
dice mi alma”. Lamentaciones 
3:24.

Nosotros los cristianos debe-
mos esperar en la misericordia 
y en la compasión de Dios en 
todo momento, y nunca soltar la 
esperanza. Al ver la desolación 
de Jerusalén, el profeta se sien-
te muy desanimado, pero pronto 
entiende que esto viene de Dios 
y alberga nuevas esperanzas.

Él sabe que las misericordias 
del Señor son constantes y eter-
nas, por lo que su pueblo puede 
padecer tribulación, más nunca 
serán destruidos del todo. La 
misericordia y la fidelidad de 
Dios son más grande que su ira. 
El Señor es fiel para renovar Su 
misericordia en cada mañana, 

por lo que el profeta toma la de-
cisión de tomarle como Su here-
dad y esperar solamente en Él. 
El Señor guía por sendas de jus-
ticia a aquellos que anhelan Su 
presencia de corazón. Por tanto, 
depositemos nuestra esperanza 

en el Señor, esperando con hu-
mildad la salvación que Él nos 
concederá.

Los pensamientos de Dios 
hacia Su pueblo son de paz y no 
de mal (Jer. 29:11). Dios podrá 
ocultar Su rostro momentánea-

mente, permitiendo la aflicción 
en Su pueblo; pero no lo des-
echará para siempre. Es por Su 
bondad que nos mira con mise-
ricordia y cuida de nosotros.

Por tanto, no nos quejemos 
cuando tengamos que cargar 
con el yugo del dolor. Dios no 
desea aflicción o sufrimiento 
para nosotros. Si bien nos tiene 
que castigar debido a nuestros 
pecados, no se goza del juicio ni 
de nuestras aflicciones. El Señor 
desea nuestra verdadera felici-
dad. No nos olvidemos de que 
nuestra felicidad o infelicidad 
se encuentra bajo la absoluta 
soberanía de Dios; tengamos te-
mor de Él; y siempre obedezca-
mos a Su voz en humildad.

Jeremías logra tener nuevas 
esperanzas sobre Judá que está 
inmersa en el sufrimiento por-

que alcanza un conocimiento 
nuevo sobre Dios. Si bien esta-
ban atravesando un momento 
sombrío, el pueblo de Judá ve un 
haz de luz gracias a Jeremías. El 
conocimiento de éste sobre Dios 
era una prueba de esperanza 
para todos los atrapados en la 
oscuridad. 

Dios es amor y solo permite 
la aflicción y la pena temporal-
mente para tratar el pecado. 
Es por eso que el juicio de Dios 
es un juicio que tiene un plan, 
y disciplina con amor (Salmos 
66:10). Su providencia nos per-
mite salir del dolor, brillantes 
como el oro puro.

Aun en situaciones difíciles, 
el fiel está lleno de esperanza 
por la misericordia y la piedad 
de Dios.

LA FRUSTRACIÓN SE CONVIRTIÓ EN ESPERANZA

MOMENTOS DE FE

Rvdo. Robinson Mejía Iguarán  
Pr. CBI Riohacha  

Para iniciar y terminar la semana de la mano de Dios

BIENESTAR

La comunicación es bá-
sica en una pareja. En las 
relaciones que llevan varios 
años conviviendo juntos, la 
conversación se ha ido limi-
tando y resulta poco esti-
mulante. Compartir una afi-
ción favorece y estimula la 
conversación con la pareja. 
La psicología puede ayudar 
a encontrar nuevas formas 
de entendimiento en la pa-
reja.

 En el inicio de una re-
lación de pareja, las per-
sonas hablan a menudo y 
sobre temas muy variados. 
Además, es una época en 
la que escuchan con mu-
cho interés lo que la otra 
persona le cuenta.

Sin embargo, cuando la 
pareja lleva años de convi-
vencia hablan poco entre 
ellos. La comunicación ver-
bal en una pareja que lleva 
varios años de convivencia 
se reduce a información 
muy concreta sobre temas 
de organización doméstica 
o preocupaciones expresa-
das en forma de queja ha-
cia el otro miembro de la 
pareja. 

La comunicación de pa-
reja a lo largo del tiempo

 En general, al largo de 

los años la comunicación se 
ha limitado y resulta poco 
estimulante. Se observa 
que los hombres pasan por 
una etapa de locuacidad 
pasajera cuando intentan 
conquistar a su pareja. Des-
pués, con el tiempo hablan 
menos y tienen bastante 
dificultad para expresar ver-
balmente sus sentimientos.

Por otro lado, es cier-
to también que una pare-
ja que convive junta y que 
comparte la educación de 

sus hijos siente que vivir en 
pareja aporta estabilidad a 
su vida.

Teniendo en cuenta que 
la comunicación es muy im-
portante en la relación de 
pareja, es importante plan-
tearse como conversar con 
la pareja.

La comunicación es cla-
ve para evitar conflictos y 
estrechar la relación

Expresar a través de la 
conversación todo tipo de 
emociones, e incluso nega-

tivas, de una manera cons-
tructiva es una forma de 
hacer llegar al otro que es 
lo que necesitamos. Tam-
bién es importante intentar 
comprender las emociones 
negativas expresadas por 
la otra persona.

Contrariamente a lo que 
pudiera parecer, pueden 
aparecer más conflictos 
de pareja por el hecho de 
no comunicarse que por el 
hecho de hablar adecua-
damente. Lo importante es 

saber cómo gestionar los 
conflictos, no tratar de evi-
tarlos.

Con frecuencia, compar-
tir una afición favorece la 
conversación. La conversa-
ción entre personas es la 
creación de una inteligen-
cia compartida, es un inter-
cambio estimulante en el 
que lo que dice uno de los 
participantes influye en la 
respuesta del otro y así in-
definidamente. 

Cuando la pareja con-
vierte su relación en una re-
lación “laboral” su lenguaje 
también lo es. La comuni-
cación en pareja tiene su 
propio estilo, diferente y es-
pecial. Imagínate hablando 
con tu compañero de traba-
jo sobre lo que opina sobre 
las bodas. Se habla desde 
un plano no emocional, no 
sentimental, sino informati-
vo y práctico, encaminado a 
dar ideas o soluciones pú-
blicas en vez de íntimas. Se 
plantean ideas resolutivas, 
se utilizan frases cortas. 
Ahora imagina que hablas 
con tu jefe sobre dinero, 
se utilizan instrumentos de 
competición y poder, en vez 
de cooperación y compañe-
rismo.

La importancia de la comunicación en una pareja
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JUDICIALES

Después de asaltar a un ciu-
dadano, un hombre fue perse-
guido por mototaxistas y logra-
ron detenerlo, entregándoselo 
a la Policía Nacional para que lo 

judicializaran.
El cuadrante se encontraba 

por el barrio San Francisco, en 
Riohacha, cuando se le acercó 
un ciudadano para decirles, que 

sobre la avenida El Progreso con 
la carrera 12, tenían un atraca-
dor.

La comunidad había inter-
ceptado al sujeto, que le había 
quitado con amenazas el celular 
a una persona y en la persecu-
ción lo detuvieron unas cuadras 
más adelante.

De inmediato los uniforma-
dos se desplazaron para el sitio 
señalado, y observan una aglo-
meración de gente, donde tenían 
rodeado a Yeider Javier Pimienta 
Palmezano, de 30 años.

Posteriormente lo abordaron, 
practicándole un registro perso-
nal, hallándole en uno de los bol-

sillos de su pantalón, un equipo 
de telefonía móvil.  

En esos momentos, se acercó 
quien sería la víctima señalando 
al que tenían retenido, como el 
autor del despojo de su celular 
minutos antes y estaba dispues-
to a interponer el denuncio.

Desde el vecino departamento del 
Magdalena, alertaron a la Policía Na-
cional sobre el robo de un camión, que 
llevaba una carga de arroz y al parecer 
los delincuentes se dirigían a La Guajira.

Luego de haber recibido el reporte, 
la central de comunicaciones alertó a 
todas las patrullas en servicio ubicadas 
en Riohacha, porque lo vieron pasar por 
algunas de las poblaciones en la Troncal 
del Caribe.

Allí se inició un plan de búsqueda 
del automotor e implementaron un plan 
candado para localizarlo y evitar lo movi-
lizaran al vecino país o a otro municipio.  

Uno de los cuadrantes observó un 
vehículo con las mismas características 
descritas por la central, pero sus ocu-
pantes al ver los uniformados lo dejaron 
abandonado sobre la carrera 7 con la 
calle 45.  

Al acercarse, confirmaron que se 
trataba de un camión, marca Chevrolet, 
tipo furgón, de placa UZC – 028 de Ba-
rranquilla, color blanco, con figuras en 
rojo.

Los policiales lo encontraron con su 
carga completa, consistente en ocho to-
neladas de arroz. de diferentes marcas, 
avaluada en 100 millones de pesos y 
posteriormente lo entregaron a su pro-
pietario.

Con una licencia de conducir falsa fue 
sorprendida una persona, quien la mostró 
a las autoridades y ahora deberá respon-
der por el delito de documento falso.

Las unidades de la Seccional de Trán-
sito y Transporte, Setra de la Policía Nacio-
nal, se encontraban realizando activida-
des de vigilancia y control en las vías.

Ellos ubicaron un retén sobre el kilóme-
tro 60, de la carretera que comunica a Rio-
hacha con Cuestecitas, en zona rural de la 
capital de La Guajira.

Allí llegó conduciendo una motocicle-
ta Germán Pushaina Pushaina, a quien le 
practicaron una requisa a persona, le soli-
citaron sus documentos y el del vehículo.

Los uniformados al tener la licencia de 
conducir en las manos, la introdujeron a la 
herramienta PDA, para comprobar estuvie-
ra registrada en el sistema nacional.

El resultado arrojado fue negativo, la 
autorización para manejar vehículos no 
aparecía radicada oficialmente y presenta-
ba el documento alteración en su nume-
ración.

Al despuntar los primeros 
rayos del día de ayer jueves, las 
personas que se acercaron a la 
playa encontraron un cuerpo sin 
vida y de inmediato avisaron a las 
autoridades.

Era alrededor de las siete de 
la mañana, cuando llegaron los 
familiares, a la playa cerca de la 
comunidad Samaria, en Manau-
re; quienes al verlo de inmediato 
identificaron a Jorge Enrique Ura-

riyú Jarariyú.
Los deudos dialogaron breve-

mente con los policías, que esta-
ban allí custodiando el cadáver, 
sosteniendo se llevarían el des-
pojo, cumpliendo con sus usos y 
costumbres wayuu.

El pescador, de 31 años; esta-
ba desaparecido desde el pasado 
lunes cuando salió a realizar sus 
faenas en el mar Caribe, en una 
pequeña lancha con dos menores 

de edad.
Como lo informó, Guajira 

News el cuerpo de Divier Jesús 
Ipuana, de nueve años, había 
aparecido el pasado miércoles, 
quien fue encontrado por pesca-
dores y miembros de su familia.

El testimonio de uno de los 
ocupantes de la embarcación, es 
que Divier se cayó al agua y Jorge 
se lanzó tras él para salvarlo, pero 
ninguno de los dos salió a flote.

Estuvieron tratando de sal-
varle la vida, pero su cuerpo no 
aguantó los impactos de bala, 
que le dieron el pasado martes 
por una deuda que debía pagar.

La persona víctima de ase-
sinato fue identificada como 
Richard Torrado Flórez, de 49 
años; quien recibió dos impac-

tos de arma de fuego, uno en el 
abdomen y otro en la pierna iz-
quierda.

El hecho de intolerancia tuvo 
ocurrencia en la calle 4 entre las 
carreras 7 y 8, del barrio El Bos-
que, en Maicao, en las horas del 
mediodía, cuando fueron a co-
brarle nuevamente.

Los vecinos y familiares lo 
recogieron y lo condujeron hasta 
un centro clínico, donde estu-
vieron realizando los cuidados 
requeridos, pero los esfuerzos 
fueron en vano. 

Se conoció que el lunes llegó 
el dueño de la deuda, exigiendo 
cumpliera con la obligación que 

tenía y terminaron discutiendo, 
marchándose después el acree-
dor.  

Al día siguiente ocurrió lo mis-
mo, el cobrador regresó, volvió a 
presentarse la misma discusión 
con el moroso y es cuando el vi-
sitante desenfundó un arma de 
fuego y le disparó al deudor.

Comunidad retuvo a atracador 
recuperando el celular y lo 
entregaron a la Policía

Hallaron en Riohacha camión 
robado en el Magdalena: aún 
tenía su carga completa

Detenido por portar documento 
nacional falso

Pescador desaparecido en Uribia fue hallado sin 
vida en playa de Manaure

Muere hombre herido a bala por adeudar 
un dinero

Richard Torrado Flórez, de 49 años, 
occiso.

Yeider Javier Pimienta Palmezano, de 30 años, capturado.

Germán Pushaina Pushaina, capturado.

Maicao

Riohacha

Vías de La Guajira
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Jorge Celedón, protagonista de los grandes conciertos 
vallenatos

Metamorfosis en la música vallenata: ¿cuál es la 
famosa evolución llamada nueva ola?
Investigadores de la música vallenata debaten el tema de la evolución vallenato, el género actualmente más 
escuchado en Colombia.

Atracaron a la banda del 5 en 
Valledupar

El artista Jorge Celedón, es el 
protagonista de los grandes con-
ciertos vallenatos que se realiza-
rán este fin de semana en Copa-
cabana (Antioquia) y Bogotá.

Celedón, quien está en el pri-
mer lugar con la canción ‘Que te 
vaya bien’ en los charts de Mo-
nitor Latino y Decibeles Latam, 
está en su mejor momento y 
es la principal atracción de los 
eventos vallenatos.

El viernes 21 de abril, el ar-
tista ganador de 5 Latin Grammy 
se presentará en el concierto 
Noche de Reyes en la Fonda Ti-
juana en Copacabana (Antio-
quia), compartiendo escenario 
con Jean Carlos Centeno y Paola 
Jara.

El sábado 22, Celedón será 
el estelar en la noche blanca del 
Festival Vallenato en Bogotá que 
tendrá como escenario el Coli-

seo Live.
Allí, Jorge Celedón alterna-

rá con Omar Geles, Silvio Brito, 
Orlando Liñán, Rafael Santos, 
Margarita Doria, Cristian Better y 
Beto Villa (padre e hijo), en una 
noche que promete ser inolvida-
ble con los cantos y acordeones.

Sin duda alguna, Jorge Ce-
ledón sigue en la preferencia 
número uno del público colom-
biano.

“Lo que inventan las indus-
trias culturales no es más que 
una cultura transformada en 
artículos de consumo de ma-
sas”. Esta postura la plantea el 
escritor peruano, Mario Vargas 
Llosa, en su libro ‘La civilización 
del espectáculo’, donde hace 
referencia a que buen número 
de trabajos en los últimos años 
ha buscado definir los rasgos 
característicos de la cultura de 
nuestro tiempo en el contexto 
de la globalización, la mundiali-
zación del capitalismo y los mer-
cados y la extraordinaria revolu-
ción tecnológica.

Teniendo como base este 
concepto, la música vallenata 
llevan consigo una polémica 
entre acordeoneros, composito-
res, intérpretes e investigadores 
de la misma que por lo general 
termina en un mismo círculo, 
que la evolución en el género se 
debe a un cambio generacional 
de oyentes y consumidores de 
las grabaciones.

A pesar de que, en los dife-
rentes festivales, el vallenato 
que se interpreta es el colonial, 
creado por juglares como Ale-
jandro Durán, Emiliano Zuleta, 
Luis Enrique Martínez, Nicolás 
Elías ‘Colacho’ Mendoza, y auto-
res como Rafael Escalona, Máxi-
mo Móvil, Leandro Díaz, Calixto 

Ochoa, entre otros, en los esce-
narios que reúnen mayor canti-
dad de público se escuchan son 
melodías recientes, hechas por 
nuevas figuras del género, que 
en cierto sector de la historia 
son rechazados.

Creador de canciones como 
‘La negra’, ‘Mi casa risueña’ y 
muchas más, Murgas explicó 
que cuando llegó el acordeón 
hubo un movimiento entre mú-
sicos, que eran carriseros, a 
interpretar el carrizo, “pero con 
el tiempo el instrumento (acor-
deón) se adaptó a nuestra cul-
tura”.

El autor nacido en Villanue-
va, La Guajira, argumenta que la 
música vallenata se ha basado 
en un círculo de ida y vuelta.

“Antes las parrandas se da-
ban con un músico interpre-
tando el acordeón, sin acom-
pañantes, con el tiempo se fue 
formando la trifonía que tam-
bién la teníamos en la época 
indígena porque ellos tenían un 
tambor, unas maracas y el ca-
rrizo; nosotros lo remplazamos 
con una caja, una guacharaca 
y el acordeón, que son la identi-
dad del vallenato”.

‘Beto’ Murgas asegura que 
después de tener muchos aires 
o ritmos en la región, “hubo una 
decantación en la puya, el son, 

el paseo y el merengue. Se dice 
que el primer aire que apareció 
fue la puya, después su primo 
hermano que es el merengue, el 
son tuvo en el tercer encuentro 
con el acordeón y por último el 
paseo, producto de la fonogra-
fía”.

Según pesquisas de la his-
toria vallenata, la presencia del 
acordeón en Colombia fue a 
finales del siglo XIX, penetran-
do como a todos los países de 
América, por los puertos marí-
timos existentes de la época. 
Para el año 1881, el explorador 
francés Henri Candelier en su li-
bro, – Río-Hacha et les indiens 
Goajires – ya nos habla del 
acordeón, cuando se refiere a la 
“cumbiamba,” como una diver-
sión favorita de la clase pobre 

de Riohacha.
Para Murgas, el instrumento 

continuó su ruta melódica hacia 
la quimera de un valle musical, 
donde enamoró y encantó a los 
poetas. “Fue acogido con cariño 
y afición en este escenario geo-
gráfico, en el cual se provocó el 
nacimiento de unos aires o rit-
mos alegres, sueltos y espontá-
neos, que hoy son reconocidos a 
través de una expresión sonora 
denominada: vallenato”.

Según concepto de los más 
antiguos protagonistas del valle-
nato, en los primeros años del 
siglo veinte arribaron acordeo-
nes de origen italiano, francés 
y alemán, recuerdan algunas 
marcas como el Regal, Coches, 
Gloria, Paolo Soprani, Rigoletto 
y el Hohner, siendo este últi-

mo considerado el más fuerte 
para las manos encallecidas de 
nuestros campesinos, quienes 
tuvieron que soportar el lento 
proceso de la llegada de esta 
caja armoniosa, que en los años 
veinte aparece en esta región 
con una hilera, en los treinta con 
dos, en los cuarenta con dos y 
media, en los cincuenta, década 
de la gran expansión en el mun-
do del acordeón, se presenta 
con tres hileras, pero es en los 
años sesenta (1968) cuando el 
acordeón alemán fabricado en 
Trossingen, marca Hohner Coro-
na III, es adoptado en Colombia 
y se rebautiza como: acordeón 
vallenato.

“Todo es una evolución, en 
primer lugar los protagonistas 
del folclor era el denominado 
juglar, que componía, tocaba y 
cantaba, el único que ha queda-
do con ese estilo es Alfredo Gu-
tiérrez; luego se pasó a que la fi-
gura eran los acordeoneros, por 
ejemplo decían Emilianito Zule-
ta y su conjunto, canta ‘Poncho’ 
Zuleta, ese proceso se mantuvo 
y es el mismo Diomedes Díaz, 
cuando en un disco llamado 
‘Dos Grandes’, en el primer LP 
con ‘Colacho’ Mendoza, cambia 
ese otro proceso donde apare-
cen las agrupaciones, que hasta 
hoy en día sigue vigente”.

Seis hombres armados, en 
tres motos, atracaron a los inte-
grantes de la Banda del 5, que 
realizaban ensayos en unos es-
tudios en el barrio Panamá, sur 
de Valledupar y se llevaron per-
tenencias que superan los 50 
millones de pesos.

El hecho ocurrió en la tarde 
de hoy y cuando los delincuen-

tes entraron a una de las cabi-
nas y les quitaron a los músicos 
celulares, dinero en efectivo, 
pertenencias y equipos.

En la segunda cabina esta-
ban otros músicos y el manager 
Rafael Orozco, pero no alcanza-
ron a entrar.

La Banda del 5, que interpre-
ta el éxito ‘La rompecorazones’, 

estaba ensayando con miras a 
sus conciertos de la edición 56 
del Festival Vallenato que se 
realizará del 26 al 30 de abril en 
Valledupar.

Autoridades investigan para 
dar con el paradero de los mal-
hechores que perpetraron el mi-
llonario hurto a los artistas.

SOCIALES & CULTURA

Para ver el video completo toque la imagen.

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Carlos Mario Jiménez

https://www.instagram.com/p/CrPeBIWL_lj/
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NACIONALES
UNGRD presenta en el Congreso acciones de prevención 
y preparativos ante posible erupción del volcán Nevado 
del Ruiz

Petro propone a Biden cambiar deuda por acción 
climática mediante giros especiales del FMI

En el curso de un debate de control político en la Comisión Quinta de la Cámara de Representantes, el director ge-
neral (encargado) de la UNGRD, Luis Fernando Velasco, resaltó que no se puede generar pánico y que la comunidad 
debe estar alerta.

Biden se comprometió con US$500 millones para el fondo verde de revitalización, que tiene como propósito salvar 
la selva amazónica.

El director general (encarga-
do) de la Unidad Nacional para 
la Gestión del Riesgo de Desas-
tres (UNGRD), Luis Fernando Ve-
lasco, presentó este jueves en la 
Comisión Quinta de la Cámara 
de Representantes las acciones 
de prevención y de alistamiento 
para la atención que está de-
sarrollando la entidad ante una 
posible erupción del volcán Ne-
vado del Ruiz.

Durante un Debate de Con-
trol Político, el funcionario indicó 
que “nuestra labor se funda-
menta en orientar el trabajo de 
los consejos departamentales y 
municipales de gestión del ries-
go de desastres para que luego, 
en un trabajo conjunto con los 
organismos operativos del Sis-
tema Nacional de Gestión del 
Riesgo de Desastres, se tomen 
las decisiones más acertadas 
con el fin de prevenir un desas-
tre ante una posible erupción 
del volcán”.

 En este sentido, Velásco 
explicó a los congresistas que 
la UNGRD, como entidad que 
coordina el Sistema Nacional de 
Gestión del Riesgo de Desastres 
(SNGRD), ha liderado 10 Pues-
tos de Mando Unificado (PMU), 
desde el momento en que el 

Servicio Geológico Colombiano 
(SGC) confirmó el cambio del 
nivel de actividad del volcán de 
amarillo a naranja. 

En esas reuniones se fortale-
ció la articulación, se definieron 
compromisos de prevención y 
preparativos de respuesta por 
parte de las entidades que con-
forman el Sistema, enfatizo el 
Director General encargado de 
la UNGRD.

Sobre el monitoreo al volcán, 
Velasco señaló que: “para la in-
versión de nuevos equipos tene-
mos a disposición del Servicio 
Geológico Colombiano $16 mil 

millones y estamos atentos a sa-
ber qué se requiere adquirir. Los 
recursos están en la Subdirec-
ción para el Conocimiento del 
Riesgo de la entidad y Colombia 
puede tener la tranquilidad de 
que estamos monitoreando de 
manera permanente el volcán”.

Al respecto, recalcó que la 
UNGRD, en una labor conjunta 
con el Ministerio de Tecnologías 
de la Información y las Comu-
nicaciones (MinTIC), están en 
proceso de contratación de un 
satélite para habilitar el servicio 
de llamadas, vía celular, con mi-
ras a garantizar la comunicación 

con las autoridades y las comu-
nidades que se encuentran en 
la zona de amenaza del Nevado 
del Ruiz.

La evacuación
 Vale la pena destacar que, la 
UNGRD con los alcaldes y gober-
nadores de Caldas y Tolima, y el 
Instituto Colombiano de Bienes-
tar Familiar (ICBF) están com-
prometidos en garantizar la eva-
cuación de los habitantes de la 
zona de amenaza alta mediante 
estrategias de sensibilización a 
las familias.

La evacuación contará con 
una atención especial a los me-
nores de edad. Además, se con-
tinuarán preparando los alber-
gues oficiales y voluntarios para 
beneficiar a las comunidades en 
el área de influencia del volcán.

En lo relacionado con los 
animales de producción y com-
pañía, la entidad implementó 
con el Ministerio de Agricultura 
y Desarrollo Rural una estrategia 
para que se organicen predios 
donde se puedan reubicar a las 
especies que se encuentran en 
amenaza, con campamentos y 
medios de transporte para que 
se garantice su cuidado por par-
te de los propietarios.

Finalmente, gracias a un 
convenio de la UNGRD con las 
Fuerzas Militares se generaron 
cinco frentes de trabajo para 
optimizar las vías de evacuación 
que reportaron los consejos mu-
nicipales y departamentales de 
gestión del riesgo de desastres. 

“Estas vías estarán termina-
das en el menor tiempo posible 
para garantizar la vida de todas 
las comunidades que habitan 
en la zona de amenaza en caso 
que deban evacuar”, puntualizó 
el Director General Velasco.

Fenóm  eno de La Niña
 De igual manera, añadió, el Go-
bierno Nacional puso en marcha 
el Decreto 0544 de 2023, que 
tiene como propósito modificar 
los términos de la declaratoria 
de Situación de Desastre de Ca-
rácter Nacional por la tempora-
da de lluvias y el fenómeno de 
La Niña, contemplado en el De-
creto 2113 de 2022. 

La norma permitirá atender 
y mitigar, por medio de la sub-
cuenta Colombia Vital del Fondo 
Nacional de Gestión del Riesgo 
de Desastres (FNGRD), los efec-
tos que pueda generar la posi-
ble erupción el volcán Nevado 
del Ruiz.

Al término de su reunión con 
el presidente de los Estados 
Unidos, Joe Biden, el mandata-
rio colombiano, Gustavo Petro, 
recalcó que se dialogó sobre 
temas como la crisis climática 
y cómo abordar la construcción 
de una economía verde en todas 
las aristas. Al respecto, destacó 
que habló con su homólogo so-
bre la posibilidad de cambiar 
deuda por acción climatica en 
todo el mundo a partir de los 
derechos especiales de giro del 
Fondo Monetario Internacional 
(FMI).

“Biden se sintió interpreta-
do por la propuesta, ya la había 
hecho respecto a otro problema 
hace muchas décadas y allí di-
jeron que estaban muy interesa-
dos en llevar al FMI la propuesta 
y volverla una realidad, lo cual 
sería una transformación del 
mundo muy importante: el cam-
bio de deuda pública por acción 
climática.”, aseguró el presiden-
te Petro en declaraciones a la 
prensa, que tuvieron lugar en 
los jardines de la Casa Blanca.

Durante el encuentro, Biden 

respaldó las políticas propues-
tas por el mandatario colom-
biano que permitan el tránsito 
hacia una economía descarboni-
zada, e indicó que “Colombia es 
la piedra fundamental de este 
continente. Tenemos esfuerzos 
compartidos y si trabajamos 
juntos, realmente, podemos te-
ner un continente que sea de-
mocrático, igualitario y econó-
micamente próspero”.

Posteriormente, el mandata-
rio estadounidense recalcó en 
su cuenta de Twitter que “junto 
con Colombia, estamos abor-
dando el cambio climático, for-
taleciendo nuestras economías 
y combatiendo el narcotráfico. 

Al comenzar el próximo siglo de 
nuestra asociación, estoy ansio-
so por profundizar y desarrollar 
nuestra cooperación”.

El segundo tema que se tra-
tó en el encuentro apuntó a la 
construcción de una Alianza por 
el Progreso en la que, a partir del 
potencial de energías limpias, 
se pueda construir un proyecto 
a escala americana. Esto per-
mitiría conectar a Colombia con 
Panamá y Venezuela mediante 
redes de tranmisión electrica, 
aspecto que se vuelve funda-
mental para hacer un solo siste-
ma americano que sería de gran 
ayuda a la descarbonización de 
EE.UU. Al respecto, Biden tam-

bién señaló que “por medio de 
la Alianza para la Prosperidad 
de la América Latina, estamos 
trabajando para que nuestras 
economías crezcan”.

Con respecto a la construc-
ción de la reforma agraria en 
Colombia, el mandatario colom-
biano destacó la “ayuda perma-
nente” que el gobierno estadou-
nidense le ha dado a este tema 
en los últimos ocho meses. Al 
mismo tiempo, tanto Petro como 
Biden coincidieron en que debe 
haber una estrategia mucho 
mas eficaz contra las drogas, 
permitiendo además que el 
campesinado tenga mejores ga-
rantías para producir cosas dis-
tintas a la hoja de coca.

En cuanto a Venezuela, Bi-
den felicitó a Petro por lo que el 
país ha hecho por los migrantes 
venezolanos ad portas de la 
conferencia que tendrá lugar en 
Bogotá la semana entrante. So-
bre este encuentro, Petro detalló 
que una parte de la balanza es-
tará centrada en las elecciones 
presidenciales, mientras que la 
otra se enfocará en las sancio-

nes económicas que aún pesan 
sobre el vecino país.

En ese proceso, Petro pro-
puso que las conversaciones 
de la semana entrante y las que 
siguen en Ciudad de México 
construyeran dos rieles: uno que 
apunte a crear un cronograma 
venezolano con garantías para 
las elecciones, así como el rein-
greso al Sistema Interamericano 
de DD.HH.

Si bien quedó planteada 
una estrategia de hacer primero 
las elecciones y luego levantar 
sanciones, Petro aclaró que “yo 
no soy mediador, simplemente 
propiciamos un espacio para 
destrabar”. Sobre la conferencia 
internacional que tendrá lugar el 
25 de abril, el mandatario anun-
ció que vendrán 20 cancilleres 
de Europa, EE.UU. y Latinoamé-
rica para establecer los mini-
mos de un gran acuerdo con el 
gobierno y la oposición que ga-
rantice elecciones, levantamien-
to de sanciones y la normalidad 
en la vida de actores políticos en 
Venezuela.

Un volcán con nivel de actividad naranja significa que puede erupcionar en 
días o semanas, enfatizó el funcionario.
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CIENCIA & TECNOLOGÍA

El gran cohete Starship de la 
empresa SpaceX explotó en los 
cielos de Texas (EEUU) pocos 
minutos después de un exitoso 
despegue por motivos todavía 
por determinar, aunque los inge-
nieros de la compañía señalaron 
que daban por buena la prueba, 
que se podría volver a intentar 
en unos meses.

El dueño de SpaceX, el multi-
millonario Elon Musk, reaccionó 
de forma inmediata en su cuen-
ta de Twitter para felicitar a sus 
equipos y animarles a seguir 
trabajando en un proyecto que 
tiene como objetivo final contar 
con un aparato que lleve a los 
humanos a la Luna y Marte.

“Felicitaciones equipo en un 
emocionante lanzamiento de 
prueba de Starship. Aprendí mu-
cho para el próximo lanzamien-
to de prueba en unos meses”, 
dijo Musk.

“En una prueba como esta el 
éxito proviene de lo que apren-
demos, y la prueba de hoy nos 
ayudará a mejorar la confianza 
de Starship mientras SpaceX 
busca hacer que la vida sea 
‘multiplanetaria'”, indicó la com-
pañía, que a pesar de la explo-
sión consideró positivo lo ocu-
rrido sobre el cielo de su base 
llamada Starbase y situada en 
la costa texana del Golfo de Mé-
xico.

El de hoy era el segundo in-
tento de SpaceX para la prueba 
del proyecto del gran cohete 
Starship, diseñado para trans-
portar a personas a la órbita 
terrestre, la Luna y Marte, que 
se compone de una nave (Stars-
hip) y un propulsor (Super Heavy 
Rocket) totalmente integrados.

Starship tuvo que desistir el 
pasado lunes del despegue des-
pués de que los técnicos descu-
brieron que una válvula de pre-
surización estaba congelada.

Continuará el trabajo
SpaceX señaló que los ingenie-
ros de los equipos “continuarán 
revisando los datos y trabajando 
para nuestra próxima prueba de 
vuelo”, aunque, de momento, no 
hay información precisa sobre 
qué ocurrió para que el cohete 

explotara sin estar previsto.
Aunque en los primeros mo-

mentos del despegue parecía 
que todo iba de acuerdo a lo 
previsto, el cohete empezó a dar 
vueltas sobre su eje y en vez de 
separarse, tal y como estaba 
previsto en la primera etapa de 
vuelo, la nave terminó explotan-
do y sin finalizar los 90 minutos 
de travesía antes de amerizar 
cerca de Hawai.

Musk ya había dejado claro 
previamente que la prueba tenía 
un 50 por ciento de probabilida-
des de fracasar.

Los propios expertos de Spa-
ceX, durante la transmisión en 
directo, mostraban entusiasmo 
a pesar de que no todo salió 
como estaba programado y el 
cohete explotó.

La misión de hoy tenía pre-

visto el despegue, un recorrido 
y amerizaje de la primera fase 
del cohete, el Super Heavy, en el 
golfo de México, mientras que el 
Starship lo iba a hacer en Hawai.

La nave tenía que haberse 
separado, pero Starship y Super 
Heavy estallaron todavía juntos 
tras comenzar a girar sin control 
durante unos segundos antes 
de convertirse en una bola de 
fuego.

Regresar a la Luna
Starship es un sistema de trans-
porte totalmente reutilizable 
diseñado para llevar tanto tri-
pulación como carga a la órbita 
terrestre, regresar a la Luna y 
viajar a Marte.

La altura del enorme cohete 
y la nave es de 120 metros (394 
pies), el diámetro es de 9 me-

tros (29,5 pies) y puede cargar 
de 100 a 150 toneladas métri-
cas de carga, extensibles a 250 
toneladas.

SpaceX cierra la jornada de 
hoy con la explosión del cohe-
te que sus técnicos consideran 
prácticamente un éxito al supe-
rar con el despegue una fase crí-
tica el vuelo y comprobar que los 
nuevos motores funcionaron, al 
menos de forma parcial.

La empresa no ha detalla-
do cuáles fueron los problemas 
técnicos exactos ni la fecha pre-
cisa del próximo intento de des-
pegue, aunque el propio Musk 
apuntó a meses.

El Starship, cuando esté en 
pleno funcionamiento, podría 
transportar hasta 100 personas 
en vuelos interplanetarios de 
larga duración.

Elon Musk dijo que está tra-
bajando en TruthGPT, su 
propio chatbot impulsado 

por inteligencia artificial para 
enfrentarse a ChatGPT de Ope-
nAI, en una entrevista el lunes 
con el presentador de Fox News, 
Tucker Carlson, donde el multi-
millonario reiteró sus preocupa-
ciones sobre los peligros de la IA 
y aludió a sus preocupaciones. 
sobre las herramientas existen-
tes que están políticamente ses-
gadas.

En su entrevista con Carlson, 
Musk dijo que “va a comenzar 
algo que yo llamo TruthGPT, o 
una IA máxima, que busca la 
verdad y trata de comprender la 
naturaleza del universo”.

Musk dijo que cree que su 
enfoque es el mejor camino 
para garantizar la seguridad, ya 
que cree que es poco probable 
que una “IA que se preocupe por 
comprender el universo aniquile 
a los humanos”. El multimillona-
rio habló sobre su papel como 
cofundador del creador de Chat-
GPT, OpenAI, y dijo que tenía la 
intención de construirlo como 
un contrapeso de código abierto 
a los esfuerzos de inteligencia 
artificial de Google.

Sin embargo, el multimillo-
nario lamentó el estado actual 
de OpenAI, criticó su naturaleza 
de código cerrado y afirmó que 
Microsoft tiene una “voz muy 
fuerte”, si no un control directo 
sobre la empresa. Musk reco-
noció que su “tercera opción” 
para las plataformas de Google 

y Microsoft-OpenAI está comen-
zando tarde, pero espera que se 
pueda hacer.

Luego, el multimillonario re-
iteró sus preocupaciones sobre 
OpenAI, alegando que sus he-
rramientas estaban siendo “en-
trenadas para ser políticamente 
correctas, que es otra forma de 

decir cosas falsas”. “Lo que está 
sucediendo es que están entre-
nando a la IA para que mienta… 
no solo para que diga lo que 
los datos exigen que diga”, dijo 
Musk a Carlson, quien intervino, 
afirmando que también estaba 
ocultando información.

Esta no es la primera vez que 

Musk habla de construir un lla-
mado TruthGPT: el multimillona-
rio tuiteó al respecto en febrero. 
No está claro si Musk ha contra-
tado a alguien para comenzar a 
trabajar en su herramienta de 
inteligencia artificial o si se lla-
mará “TruthGPT”.

Musk creó una nueva empre-
sa llamada X.AI Corp para cen-
trarse en la inteligencia artificial, 
informó el Wall Street Journal la 
semana pasada. El nombre de 
la empresa refleja el plan de 
Musk para crear una llamada 
“aplicación de todo” llamada “X” 
y, a principios de este mes, se 
reveló que Twitter se había fusio-
nado en una empresa separada 
llamada X Corp.

Informes anteriores indica-
ron que Musk se toma en serio 
construyendo un competidor 
para OpenAI y Google y, según 
los informes, también se acer-
có al investigador de IA Igor 
Babuschkin para unirse al pro-
yecto. Babuschkin trabajó an-
teriormente con DeepMind de 
Google. Musk comentó repeti-
damente ejemplos de conversa-
ciones de ChatGPT que cree que 
son parciales o políticamente 
correctas.

TruthGPT: Elon Musk da señales cómo entrará en la 
guerra de la inteligencia artificial

Explota en el aire el cohete Starship, de SpaceX, poco 
después de despegar

Musk afirmó en una entrevista que creía que OpenAI estaba entrenando a ChatGPT y otras herramientas para 
ser "políticamente correctos" y mentir.

Fuente: Efe.

Fotograma cedido por SpaceX de la transmisión del lanzamiento del cohete Starship desde Boca Chica, Texas, este 20 de abril de 2023.
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DEPORTES

Juventus hizo un trabajo 
inteligente, pero sobre 
el final, el desgaste fí-
sico por poco hace que 
Sporting Lisboa lograra 

el empate de la serie y llevara 
la definición al punto penal (2-1 
marcador global). En el primer 
tiempo, la Vecchia Signora fue 
superior y controló a los locales 
que estuvieron durante todo el 
partido sin ideas claras.

Juan Guillermo Cuadrado fue 
clave para la clasificación. Ayudó 
en defensa como lateral y cuan-
do fue al ataque siempre llevó 
peligro al arco rival. Desequili-
brio puro ante tantos espacios 
que dejó Sporting Lisboa que 
adelantó líneas en el segundo 
tiempo. Sebastián Coates tuvo 
el empate de la serie en la últi-
ma acción de juego.

Juventus superior a
Sporting Lisboa

En el arranque del partido el que 
propuso fue la Juventus, Allegri 
apostó por línea de cuatro en la 
defensa. El equipo italiano sa-
lió con mucha motivación y en 
el minuto 8 abrió el marcador 
con Adrien Rabiot en un tiro de 

esquina. Chiesa cobró, rebotes 
en el área y desde el fondo apa-
reció el volante para mandarla 
adentro.

Cuadrado fue protagonista 
durante todo el juego, dándole 
amplitud a la Juve. El colombia-
no fue importante en ataque y 
en defensa sufrió con la veloci-
dad de los extremos del Sporting 
Lisboa. En el minuto 17 llegó el 
empate, falta de Rabiot sobre 

Ugarte, que el juez no dudó en 
pitar. El encargado de cobrarla 
fue Edwards quien remató al 
medio para vencer a Szczesny.

El equipo portugués se tomó 
confianza y recuperó el balón y 
empezó a complicar más la de-
fensa de la Juventus. En el mi-
nuto 34 se salvaron los italianos 
tras un cabezazo de Diomande 
que pasó muy cerca del pos-
te de Szczesny. Los extremos y 

creadores de juego Di María y 
Chiesa les costó el retroceso. En 
los minutos finales del primer 
tiempo, Sporting Lisboa fue me-
jor, pero le faltó efectividad en 
los pases del último cuarto de 
cancha.

Juventus resiste y
Sporting sin efectividad

Juventus volvió a salir mejor y 
presionó al Sporting Lisboa para 

aumentar el marcador. En el 
minuto 55 el que avisó fue Cua-
drado que llegó al área y rema-
tó, pero lastimosamente se fue 
desviado. Los locales tuvieron 
que reaccionar, el público esta-
ba desesperado.

El equipo italiano apostó por 
el contragolpe y la velocidad de 
Cuadrado. En el 75, el colom-
biano se volvió acercar con un 
remate desviado que asustó a 
la defensa del Sporting. La Juve 
empezó a jugar al límite y los 
portugueses se acercaron.

En los últimos 20 minutos 
del partido, Sporting fue a todo 
o nada, pero la defensa de la 
Juve trabajó muy bien. En la úl-
tima acción del partido lo tuvo 
Sebastián Coates, el portero po-
laco voló e hizo un gran achique 
que no le permitió al defensor 
uruguayo definir mejor.

Con esta victoria, Juventus 
se clasifica a semifinales de la 
Europa League en donde en-
frentará al Sevilla que viene de 
vencer con categoría al Man-
chester United. Buen partido 
para buscar la final del torneo. El 
equipo español sabe cómo jugar 
estas instancias.

El clásico entre Atlético Na-
cional y América de Cali 
tiene nueva fecha. La Di-

mayor informó que este compro-
miso, válido por la jornada 14 
del todos contra todos de la Liga 
BetPlay I-2023, se disputará el 
4 de mayo a partir de las 8:15 
p.m. en el Atanasio Girardot y 
sin presencia de público. Cabe 
resaltar que el equipo antioque-
ño jugará este jueves en Barran-
quilla ante Melgar por la Copa 
Libertadores.

La confirmación de la nue-
va fecha para el clásico se da 
luego del pronunciamiento de 
la Dimayor sobre lo sucedido, 
en la que respaldó a Nacional 
y rechazó las declaraciones del 
Departamento de Antioquia que 
responsabilizaban al club por 
los desmanes.

¿Por qué fue aplazado 
Nacional vs. América?

Horas antes del partido que es-
taba programado para el domin-
go 16 de abril en la tarde, las 
directivas de Atlético Nacional 
informaron la decisión de sus-
pender los beneficios económi-
cos con la barra Los Del Sur.

“Para nosotros todos los 
aficionados son igual de im-
portantes y por ello creemos 

firmemente en que nadie debe 
tener privilegios sobre otros (...) 
La hinchada de Nacional es al-
tamente apreciada y respetada 
por la institución. La afirmación 
realizada en redes sociales por 
parte de Los Del Sur sobre la 
ruptura de la relación con la hin-
chada no es cierta”, informó el 
club.

Por este motivo, varios se-
guidores del equipo y pertene-
cientes a esta barra llegaron a la 
tribuna sur del Atanasio Girardot 
con camiseta negra y entonan-
do canciones en contra de las 
directivas. La situación se salió 
de control con los hinchas tiran-
do las rejas, lanzando objetos y 
alterando el orden, por lo que se 
dio la intervención del ESMAD. 
Disturbios en el estadio que 
obigaron a la postergación del 
juego.

¿Qué dijeron las
autoridades y directivos?

Lo sucedido llevó al pronuncia-
miento de la Alcaldía de Mede-
llín, en cabeza de Daniel Quin-
tero Calle, que puso en duda la 
cesión del escenario deportivo 
para los próximos partidos de 
Nacional. “No vamos a tolerar la 
violencia. Me toca poner hasta 
800 policías por cada partido. 

No prestaremos el estadio a Na-
cional hasta que no se acuerden 
condiciones mínimas de seguri-
dad entre barra y directivas, y 
la vigilancia sea pagada por el 
equipo. Prefiero a los policías 
cuidando a la gente en las ca-
lles”, escribió el alcalde en su 
cuenta de Twitter.

Mauricio Navarro, presidente 
del club, dijo que le preocupaba 
la posición de las autoridades 
de la ciudad en este caso y agre-
gó: “Cuál es el amor que tienen 
por el equipo, posiblemente si 
el alcalde no presta el estadio 
tendremos que ir como parias 
buscando otra cancha bien sea 

en el país, incluso se contem-
pla también hacerlo fuera de 
Colombia. Hay que recordarle 
al alcalde que el estadio no es 
prestado, es alquilado”.

Aún así, Nacional jugará este 
partido como local en el Atana-
sio Girardot, aunque sin el apoyo 
de su público.

El colombiano jugó los 90 minutos en el empate 1-1 en Lisboa, la ventaja en Italia les dio el paso a la siguien-
te instancia de Europa League en donde enfrentarán al Sevilla.

Este clásico del FPC se jugará el 4 de mayo a puerta cerrada. Había sido postergado por los disturbios en la 
tribuna sur el Atanasio.

La Juventus de Cuadrado resiste al Sporting y está 
en semifinales

Dimayor confirma nueva fecha para Nacional vs. 
América

Atlético Nacional vs. América de Cali, el clásico de la fecha 14 se jugará en mayo.
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No permitas que ningún ser humano te haga caer tan bajo como 
para odiarle

—  Martin Luther King
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